

DÍA DECISIVO DEL RETO INDEPENDENTISTA

La democracia española ante su mayor desafío

La juez desactiva el programa para el voto electrónico y el recuento

Rajoy busca mantener la unidad con Rivera y Sánchez tras la consulta

Miles de personas marchan en Cataluña y el resto de España por la unidad

Las redes prorrusas redoblan su injerencia en defensa del referéndum

R. DE MIGUEL / M. NOGUER
D. ALANDETE / À. PIÑOLS
Madrid / Barcelona

La democracia española se enfrenta a su mayor desafío. El referéndum ilegal y sin garantías convocado por la Generalitat para hoy y cuyo fin último es declarar la independencia de Cataluña mantiene en suspenso al país. Los independentistas han sostenido hasta el final que habrá votación. El Gobierno asegura que, ocurra lo que ocurra hoy en Cataluña, no se podrá calificar de referéndum. La Guardia Civil, por orden de la juez, acudió ayer a la sede del Centro de Tecnología de la Información (CTTI) de la Generalitat para bloquear los programas que permiten el voto telemático y el recuento. Un revés muy importante para la organización de la consulta. Mientras tanto, en Madrid se manifestaron miles de personas por la unidad de España. También miles de personas salieron en Barcelona y otras ciudades por la misma razón. En cambio, en Bilbao y en Santiago se produjeron concentraciones a favor del referéndum. Mariano Rajoy, que ha mantenido hasta ahora la unidad del bloque constitucionalista con el PSOE y Ciudadanos, tratará de seguir haciéndolo a partir de hoy.

PÁGINAS 17 A 40



La Rambla de Barcelona, ayer por la tarde, poco después de la manifestación contra el referéndum ilegal. / CLAUDIO ÁLVAREZ

Carnaval político en Cataluña

Juan Luis Cebrían

PÁGINA 13

La hora cero

Mario Vargas-Llosa

PÁGINA 15

La ruptura nacional-populista

Santos Juliá

PÁGINA 16

El escudo de la libertad

Fernando Savater

PÁGINA 34

EDITORIAL

EL PAÍS, con el Estatut

Cuando el golpe de Estado del 23 de febrero de 1981 estaba en sus primeras horas y en medio de la incertidumbre general, este periódico sacó a la calle una edición especial. Sin esperar su desenlace, apostó por la democracia con un mensaje tan escueto como contundente bajo su cabecera: "EL PAÍS, con la Constitución".

A esa señal de identidad hemos procurado ser leales todos estos años sin caer en relativismos sobre los valores del ordenamiento democrático constitucional. Es esa misma señal la que hoy nos convoca a salir en defensa del Estatut de Autonomía de Cataluña, que es a un tiempo la *Constitució interna de Catalunya*, una ley orgánica clave del Estado que garantiza el autogobierno y un elemento sustancial de su bloque de constitucionalidad. Con todas sus imperfecciones, este instrumento ha organizado el más fértil periodo de prosperidad y libertades en Cataluña y en el conjunto de España.

PASA A LA PÁGINA 12

EMPIEZA A SOÑAR CON TU
CRUCERO 2018

MEDITERRÁNEO desde 399€
ISLAS GRIEGAS desde 709€
FIORDOS NORUEGOS desde 869€
CARIBE desde 879€

LOGITRAVEL.com

Infórmate de los precios y las condiciones de estas promociones en nuestra web.

IDEAS

Razones para combatir el acoso en la Red

Ante la agresividad y los insultos crecientes en las redes sociales hay que plantar cara
Mary Beard

Nunca fueron un millón
Álex Grijelmo

NEGOCIOS

El buen amigo canadiense